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À titre d’interlocutrice privilégiée du gouvernement du Québec en 
matière de développement régional, la Conférence régionale a signé 
l’entente de gestion la liant au ministère des Affaires municipales et 
de l’Occupation du territoire (MAMOT). Cette entente détermine entre 
autres les conditions que l’organisme s’engage à respecter ainsi que ses 
rôles et responsabilités. L’entente est entrée en vigueur le 1er avril 2014 et 
couvrira une période de cinq ans. Pour en prendre connaissance, consultez 
le http://bit.ly/1ftB8Mb.

Réseau des CRÉ du Québec

Jean-Maurice Matte, nouveau 
porte-parole
Les membres du Réseau des CRÉ du Québec ont profité de leur 
réunion du 30 mai dernier pour procéder à la nomination de leur 
nouveau porte-parole en la personne de M. Jean-Maurice Matte. 
Dans le cadre de ses nouvelles fonctions, il sera assisté de deux 
collègues également membres du comité de coordination du 
Réseau des CRÉ du Québec, à savoir Mme Manon Barbe, présidente 
de la CRÉ de Montréal, et M. Maurice Sénécal, président de la CRÉ 
de la Chaudière-Appalaches. 

Les conférences régionales 
des é lus  de la  prov ince 
travaillent activement au 
développement du Québec 
par des interventions adaptées 
à leur territoire respectif. 
Fortement ancrées dans leurs 
milieux, elles prennent une 
part active à diverses initiatives 
qui s’avèrent la plupart du 
temps bénéfiques pour le 
développement de toutes 
les régions de la province. 
M.  Matte souhaitait donc, 
en acceptant de jouer le rôle 
de porte-parole du Réseau, 
franchir une étape de plus dans 
son implication personnelle et professionnelle. Son choix a été 
motivé en partie par le climat de travail qui s’est instauré au fil des 
dernières années. Ce qui a cependant mené à sa décision est le fait 
de pouvoir agir aux premières loges d’un réseau de collaboration 
avec l’appareil gouvernemental.

Action réussite

Une année bien remplie
Le bilan des activités de la dernière année pour le comité Action 
réussite est complété. Le rapport annuel 2013-2014 est désormais 
disponible en ligne. Rappelons que l’entente de partenariat se 
poursuivra jusqu’en juin 2015. Certains projets demeurent inscrits 
au plan d’action, comme Zone d’examens et les Journées de la 
persévérance scolaire. Un nouveau chantier visant les parents 
s’amorcera dès l’automne prochain. Sur un budget total de 
350 000 $, une somme de 50 000 $ proviendra de la Conférence 
régionale pour le développement de projets visant la réussite 
éducative à l’échelle régionale et dans chacun des territoires de 
l’Abitibi-Témiscamingue.

Fonds de diversification économique

Le plan d’action se précise
Lors de la dernière campagne électorale provinciale, le Parti 
libéral du Québec s’était engagé à mettre en place des fonds 
de diversification économique locaux et régionaux visant à 
préparer l’après-mine, financés à même les redevances minières. 
La Conférence régionale a poursuivi ses échanges sur ce sujet au 
cours du mois de mai avec le nouveau ministre délégué aux Mines, 
M. Luc Blanchette, ainsi qu’avec l’adjoint parlementaire du ministre 
de l’Énergie et des Ressources naturelles et ministre responsable 
du Plan Nord, M. Guy Bourgeois. 

Des discussions ont également été organisées avec les représentants 
de l’Administration régionale de la Baie-James et de la CRÉ de 
la Côte-Nord. Une correspondance conjointe avec ces deux 
partenaires a été adressée au premier ministre du Québec afin 
de demander une rencontre, offrir notre entière collaboration et 
proposer qu’une part substantielle des redevances minières perçues 
dans nos régions soit dirigée vers les fonds de diversification 
économique. Les principaux paramètres du fonds restent à travailler 
avec nos partenaires. 

http://bit.ly/1ftB8Mb
http://www.conferenceregionale.ca/courriel/rapport_dactivites2013-2014version_finale.pdf
http://www.conferenceregionale.ca
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À votre service

Ce mois-ci, nous vous présentons Mme  Valérie Lemay. À 
titre d’agente de développement pour Valorisation Abitibi-
Témiscamingue (VAT), Valérie partage avec son collègue, M. Michel 
Desfossés, différents dossiers, dont celui des communications, 
l’accueil des nouveaux arrivants et le développement du sentiment 
d’appartenance à la région. Elle collabore également sur la 
stratégie d’attraction de la main-d’œuvre ainsi qu’aux travaux 
liés au dossier de l’éducation (Table interordres en éducation de 
l’Abitibi-Témiscamingue). 

Les expériences de travail de Mme Lemay sont variées. Elle a passé 
plusieurs étés à travailler chez Tembec, à Taschereau et La Sarre, 
pendant ses études. Plusieurs tâches lui ont alors été confiées, ce 
qui lui a permis de toucher aux expéditions, au secrétariat et à la 
chaîne de production. Diplômée en communication de l’Université 
d’Ottawa, elle a ensuite entamé une maîtrise en sociologie. Dans ce 
cadre, elle a fait un stage au Secrétariat à l’adoption internationale 
pour le ministère de la Santé et des Services sociaux à Montréal. 
Elle a également été agente de communication et responsable des 
relations avec les médias pour le ministre Ken Dryden, responsable 
à l’époque de Ressources humaines et Développement des 
compétences Canada, à Ottawa. Enfin, elle a été chargée de 
cours en communication au Collège La Salle à Montréal. Elle a 
joint l’équipe de la Conférence régionale en août 2007, en tant 
qu’agente de développement du Forum jeunesse de l’Abitibi-
Témiscamingue.

Motivée au plus haut point par les communications, Valérie 
considère qu’elle a entre les mains un excellent produit à 

«  vendre  » : l’Abitibi-Témiscamingue. Elle affirme que faire 
partie d’une équipe multidisciplinaire et multisectorielle enrichit 
beaucoup son quotidien. Son sentiment d’appartenance à l’Abitibi-
Témiscamingue se manifeste de plusieurs façons, entre autres par 
l’histoire de ses prédécesseurs. Comme elle le dit si bien : « Je 
suis très reconnaissante envers les bâtisseurs qui ont fait de notre 
région un milieu extraordinaire de vie. Mes ancêtres ont défriché 
des terres ici. J’ai désormais, grâce à eux, un magnifique terrain 
de jeux où tout est encore possible ». 

«  Ma phrase fétiche? Il faut 
toujours viser la lune, car même 
en cas d’échec on peut atterrir 
dans les étoiles. Cela reflète 
bien mon désir d’évoluer dans 
des environnements où toutes 
les idées sont acceptées, même 
les plus audacieuses. Je crois 
d’ailleurs que c’est par un juste 
dosage de délinquance que la 
région s’est développée. Mon 
lieu géographique préféré est 
la montagne Panoramique, qui 
est localisée à Taschereau. Mes 
parents, armés d’une boussole 

et d’une hachette, ont défriché ce sentier dans les années 90. 
Je suis très attachée à ce site, que je vous suggère évidemment 
d’aller visiter! »

BAPE

De nombreuses consultations 
en cours
Le Bureau des audiences publiques en environnement (BAPE) sera 
très actif au cours des prochains mois dans la région. En effet, 
de nombreux projets seront soumis à son attention, qu’on pense 
à la filière de l’exploitation de l’uranium au Québec, au projet 
d’agrandissement du projet Osisko à Malartic ou encore aux 
projets miniers de Royal Nickel Corporation ou de Matamec. La 
Conférence régionale entend effectuer les consultations afin de 
préparer au cours des semaines à venir des mémoires qui seront 
présentés au BAPE.

Fermeture des bureaux 
pendant la période estivale
Veuillez prendre note que nos bureaux seront fermés 
pendant la semaine du 20 juillet 2014. Nous serons 
de retour à compter du 28 juillet. Nous profitons 
de l’occasion pour vous souhaiter un très bel été! 
Nous désirons également vous rappeler qu’il est 
possible, pour les personnes qui reçoivent toujours 
la version papier de notre bulletin, de passer à la 
version électronique. Si cela est votre souhait, faites-
nous le savoir et transmettez-nous votre adresse 
électronique.

http://www.linkedin.com/search?search=&company=Ressources+humaines+et+D%C3%A9veloppement+des+comp%C3%A9tences+Canada&sortCriteria=R&keepFacets=true&trk=prof-exp-company-name
http://www.linkedin.com/search?search=&company=Ressources+humaines+et+D%C3%A9veloppement+des+comp%C3%A9tences+Canada&sortCriteria=R&keepFacets=true&trk=prof-exp-company-name
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Ressources naturelles et territoire

Des échanges fructueux
Le 9 mai dernier avait lieu le deuxième Forum régional sur les 
ressources naturelles et le territoire public. L’édition  2014 se 
déroulait dans le cadre d’une activité plus large, soit le Rendez-vous 
des ressources naturelles, organisé conjointement par l’Association 
forestière de l’Abitibi-Témiscamingue (AFAT), la Chaire industrielle 
CRSNG UQAT-UQAM en aménagement forestier durable, le 
département de technologie forestière du Cégep de l’Abitibi-
Témiscamingue ainsi que la Direction régionale du ministère des 
Ressources naturelles. Ce partenariat a été fructueux, car plus de 
120 personnes se sont réunies au Motel Villa mon repos de La Sarre.

Le Forum régional sur les ressources naturelles

Le Forum a été l’occasion de présenter le bilan des travaux de 
la Conférence régionale et de sa Commission régionale sur les 
ressources naturelles et le territoire (CRRNT) relatifs aux ressources 
naturelles pour l’année 2013-2014. Ce bilan indique les résultats 
obtenus parmi les 18 activités et projets réalisés. Les participantes 
et participants ont été invités à prioriser une vingtaine d’actions qui 
leur ont été soumises. Celles ayant obtenu le plus d’importance 
touchent le fonds minier régional, les aires protégées, les 
chemins multiusages, le chantier feuillu et les besoins en matière 
d’information sur les activités minières, leur cadre réglementaire 
et les droits d’usage du territoire. Le plan d’action 2014-2015 sera 
proposé à la Conférence régionale par la CRRNT, puis remis au 
Ministère. 

Chaque année, le Forum permet de procéder au renouvellement 
d’une partie des commissaires de la CRRNT. Pour le siège 
Environnement, M. Henri Jacob, qui s’implique depuis le début 
des travaux de la Commission forestière régionale en 2006, 
a été reconduit pour deux autres années. Pour le siège Forêt, 

M. Frédéric Moreau, ingénieur forestier pour la compagnie Eacom 
à Val-d’Or, a joint les rangs de la CRRNT pour un mandat de deux 
ans. La Conférence régionale tient à remercier chaleureusement 
M. Stéphane Gaussiran pour ses cinq années d’implication à la 
CRRNT.

Le Rendez-vous des ressources naturelles

Le Rendez-vous des ressources naturelles avait pour thème « Les 
feuillus boréaux  : contraintes ou opportunités d’affaires?  ». 
L’avant-midi a été consacré à des présentations sur l’écologie des 
feuillus boréaux (bouleaux, peuplier faux-tremble, etc.), sur les 
quantités présentes dans la région de même que sur les possibilités 
de transformation ou d’opportunités d’affaires. Un groupe de 
discussion, auquel a participé le président de la Conférence 
régionale, M. Jean-Maurice Matte, avait pour titre « Des feuillus 
dans ma cour! Qu’en pensons-nous? ». L’objectif était de définir 
et de partager avec l’ensemble des acteurs régionaux les enjeux 
de développement associés à ces essences. L’après-midi s’est 
soldée par les visites du Laboratoire des biomatériaux de l’UQAT, 
de même que par l’usine de Norbord à La Sarre. Les présentations 
faites lors du Rendez-vous sur les ressources naturelles sont 
maintenant disponibles sur la page Web de l’Association forestière 
de l’Abitibi-Témiscamingue. Pour en prendre connaissance, vous 
pouvez cliquer sur le lien suivant. 

L’invitation est maintenant lancée pour le deuxième Rendez-vous 
des Ressources naturelles, au printemps 2015. Pour l’occasion, 
les organisations associées au domaine des ressources naturelles 
pourraient en profiter pour tenir une activité annuelle conjointe 
afin d’en faire un rendez-vous incontournable. 

Relations avec le Nord-du-Québec et relance du Plan Nord
Une rencontre a eu lieu à la mi-mai avec quelques leaders de 
l’Abitibi-Témiscamingue, le président de l’Administration régionale 
de la Baie-James et maire de Matagami, M. René Dubé, ainsi que 
les députés Luc Blanchette et Guy Bourgeois. Les préoccupations 
de notre organisation ont alors été émises quant à la poursuite 

des activités du ComaxAT. Les relations avec le Nord-du-Québec 
ont été abordées et la forte volonté de collaborer avec l’Abitibi-
Témiscamingue demeure. La forme de cette collaboration reste à 
préciser dans la perspective de la relance du Plan Nord. 

http://afat.qc.ca/evenement-archive.html.


Le chiffre de l’Observatoire 
C’est le nombre d’heures travaillées 
sur les chantiers de construction de 

l’Abitibi-Témiscamingue en 2013. Cette performance 
est légèrement inférieure à celle enregistrée en 2012 
(3,6 millions), mais meilleure que celle de 2011 (3,1 millions). 

Pour en savoir plus : www.observat.qc.ca

3,4 millions

Bureau de Rouyn-Noranda

170, avenue Principale, bureau 102
Rouyn-Noranda (Québec) J9X 4P7 

819 762-0774

1 866 762-0774

Bureau de Val-d’Or

650, avenue Centrale
Val-d’Or (Québec) J9P 1P8

819 824-2733

Bureau d’Amos

22, rue Principale Nord, bureau 200
Amos (Québec) J9T 2K6

819 732-1777

cr@conferenceregionale.cawww.conferenceregionale.ca

Forum jeunesse de l’Abitibi-Témiscamingue

Un départ, trois ententes
C’est avec un sentiment ambivalent que nous avons appris tout 
récemment le départ de Mme Karine Bisson, responsable d’une 
partie des dossiers au Forum jeunesse. Mme  Bisson occupera 
désormais un emploi à temps plein au Centre de santé et des 
services sociaux des Aurores-Boréales, ce qui l’oblige à quitter ses 
fonctions à la Conférence régionale. Mme Lisyane Morin prendra 
donc la relève de l’ensemble des dossiers qui lui avaient été confiés, 
le temps que sa collègue, Mme Esther Labrie, reprenne du service 
à son retour de congé de maternité. Nous profitons de l’occasion 
pour souhaiter bonne chance à Mme Bisson dans ses nouvelles 
fonctions. 

Les budgets dédiés aux ententes touchant les 
dossiers Valorisation Abitibi-Témiscamingue, 
Culture entrepreneuriale et Réussite éducative 
et pour lesquelles le Forum jeunesse de 
l’Abitibi-Témiscamingue est partenaire ont 
été autorisés par les membres du conseil 
d’administration de la Conférence régionale 
lors de la rencontre du 1er mai 2014. Cette 
décision fait suite aux recommandations 
formulées par les membres du conseil d’administration du Forum 
jeunesse, qui considèrent que leur contenu rejoint les priorités des 
jeunes de la région. 

Entente touchant les personnes 
aînées
La nouvelle entente spécifique Adaptation régionale pour 
l’amélioration des conditions de vie des personnes aînées dans la 
région de l’Abitibi-Témiscamingue couvre la période 2013-2017. Elle 
fera place à la tenue d’une tournée des territoires, qui devrait avoir 
lieu dès les deux premières semaines du mois de septembre 2014. 
Nous profiterons de cette occasion pour présenter les mécanismes 
de dépôt des projets, en collaboration avec la Table régionale de 
concertation des personnes aînées de l’Abitibi-Témiscamingue. 
Le guide du promoteur ainsi que le formulaire de demande de 
projet sont disponibles sur notre site Internet depuis quelques 
jours. Veuillez prendre note que le premier appel de projets est 
également prévu pour l’automne. Un comité de gestion et un 
comité d’analyse ont été constitués, mais au bout de compte, ce 
sont les membres du conseil d’administration de la Conférence 
régionale qui auront à approuver les projets. 

Abolition des directions 
régionales du ministère de 
l’Éducation
Un communiqué de presse a été diffusé le 16 mai dernier 
concernant l’abolition des directions régionales du ministère de 
l’Éducation, du Loisir et du Sport et la mise en disponibilité de son 
personnel. L’essentiel du message qui a été livré touche le fait que 
de rapatrier à Québec des mandats qui sont actuellement exécutés 
en région ne présage rien de bon quant à la qualité des services 
rendus par ce ministère.

Selon le président de la Conférence régionale, M. Jean-Maurice 
Matte, l’équipe de la direction régionale de l’Abitibi-Témiscamingue 
constitue un partenaire actif. Ces gens collaborent avec de 
nombreux partenaires en éducation, mais aussi dans la lutte à 
la pauvreté, à l’itinérance et à l’exclusion sociale. La Conférence 
régionale est donc inquiète quant à l’avenir. L’organisme sera donc 
vigilant afin que les compressions ne se fassent pas au détriment 
des régions et que le gouvernement envisage une formule de 
régionalisation. 

http://www.observat.qc.ca
http://www.observat.qc.ca
Mailto:cr@conferenceregionale.ca
http://www.conferenceregionale.ca
http://https://www.facebook.com/conference08?fref=ts
http://www.conferenceregionale.ca

